

## ARTÍCULO ORIGINAL

# Programa de intervención psicoeducativa para potenciar habilidades de aprender a aprender en estudiantes de medicina

## Psychoeducational intervention program to enhance learning-to-learn skills in medical students

Yolanda Cabrera Macías<sup>1</sup> Annia Esther Vizcaíno Escobar<sup>2</sup> José Aurelio Díaz Quiñones<sup>1</sup> Ernesto José López González<sup>1</sup> Ernesto López Cabrera<sup>3</sup>

<sup>1</sup> Universidad de Ciencias Médicas de Cienfuegos, Cuba

<sup>2</sup> Universidad Central Martha Abreu de Las Villas, Santa Clara, Villa Clara, Cuba

<sup>3</sup> Hospital Pediátrico Paquito González Cueto, Cienfuegos, Cienfuegos, Cuba

### Cómo citar este artículo:

Cabrera-Macías Y, Vizcaíno-Escobar A, Díaz-Quiñones J, López-González E, López-Cabrera E. Programa de intervención psicoeducativa para potenciar habilidades de aprender a aprender en estudiantes de medicina. **Medisur** [revista en Internet]. 2025 [citado 2026 Feb 10]; 23(0):[aprox. 0 p.]. Disponible en: <https://medisur.sld.cu/index.php/medisur/article/view/45361>

### Resumen

**Fundamento:** las habilidades de aprender a aprender son esenciales en los estudiantes de medicina para garantizar el aprendizaje continuo durante toda la vida. **Objetivo:** valorar la factibilidad y pertinencia del programa de intervención psicoeducativa para potenciar la formación de las habilidades de aprender a aprender en estudiantes de medicina.

**Métodos:** el estudio se desarrolló en la Universidad de Ciencias Médicas de Cienfuegos de enero de 2020 a marzo de 2023, mediante un diseño mixto de investigación del tipo explicativo secuencial para la caracterización de las habilidades de aprender a aprender y un preexperimento del tipo pre-post test de un solo grupo para evaluar los resultados de la implementación del programa. Se hizo un muestreo probabilístico aleatorio simple para la caracterización de las habilidades de aprender a aprender y un muestreo por conveniencia para la implementación del programa. Para la obtención de la información se emplearon cuestionarios, grupos focales y observaciones a actividades docentes. El procesamiento se realizó mediante el SPSS 26.0 y el software ATLAS.ti.

**Resultados:** en la caracterización de las habilidades de aprender a aprender se constataron las insuficiencias en su formación. Una vez implementado el programa se confirmó que existen diferencias estadísticamente significativas en el grupo de estudio entre la primera y la segunda aplicación en cuanto a la formación de las habilidades de aprender a aprender.

**Conclusiones:** el programa de intervención psicoeducativa implementado demostró su eficacia al potenciar la formación de las habilidades de aprender a aprender en estudiantes de medicina.

**Palabras clave:** metacognición, pensamiento, aptitud, aprendizaje, estudiantes de medicina

### Abstract

**Foundation:** learning-to-learn skills are essential in medical students to ensure lifelong learning.

**Objective:** to assess the feasibility and relevance of the psychoeducational intervention program to enhance the development of learning-to-learn skills in medical students.

**Methods:** the study was developed at the Cienfuegos Medical Sciences University from January 2020 to March 2023, using a mixed sequential explanatory research design to characterize learning-to-learn skills and a single-group pre-post test pre-experiment to evaluate the results of the implementation program. A simple random probability sampling was used to characterize learning-to-learn skills and a convenience sampling for the implementation of the program. Questionnaires, focus groups, and observations of teaching activities were used to obtain information. The processing was carried out using SPSS 26.0 and ATLAS.ti software.

**Results:** In the learning-to-learn skills characterization, the deficiencies in their formation were noted. Once the program was implemented, it was confirmed that there were statistically significant differences in the study group between the first and second application in terms of the learning-to-learn skills formation.

**Conclusions:** The implemented psychoeducational intervention program demonstrated its effectiveness in enhancing the learning-to-learn skills formation in medical students

**Key words:** metacognition, thinking, aptitude, learning, students, medical

**Aprobado:** 2024-12-16 12:55:26

**Correspondencia:** Yolanda Cabrera Macías. Universidad de Ciencias Médicas de Cienfuegos. Cuba. [yolandacabrera.macias@gmail.com](mailto:yolandacabrera.macias@gmail.com)

## INTRODUCCIÓN

Los médicos deben estar preparados para apropiarse, integrar y emplear tanto los conocimientos adquiridos en el pregrado como en el posgrado, para poder responder adecuadamente a las exigencias que le impone el desarrollo científico-técnico y satisfacer las necesidades de la sociedad. Es objetivo de la educación médica superior lograr que sus egresados posean cualidades personales y habilidades profesionales que les propicien una educación continua, la autogestión del conocimiento y el desarrollo de las habilidades de aprender a aprender (en lo adelante AaA).

Los autores del presente estudio definen las habilidades de aprender a aprender como el conjunto de acciones plenamente dominadas y la ejecución de operaciones que permiten realizar de forma sistemática, autónoma y con éxito el aprendizaje, sobre la base de sus dimensiones cognoscitivas, metacognitivas, afectivo motivacionales y comunicacionales con sus respectivas subdimensiones e indicadores en los contextos de enseñanza-aprendizaje en la Educación Médica Superior.<sup>(1)</sup>

La educación médica se encuentra inmersa en una gran transformación que exige a sus profesores reconsiderar las prácticas habituales de enseñanza y desarrollar estrategias innovadoras para optimizar el aprendizaje de los estudiantes de modo que respondan a las nuevas exigencias.

En Cienfuegos, en la Universidad de Ciencias Médicas, en lo adelante (UCMC) Cabrera y otros<sup>(1,2)</sup> revelan en su estudio insuficiencias en la formación de las habilidades de AaA en estudiantes de medicina, lo que sustenta el problema a solucionar ¿Cómo potenciar la formación de las habilidades de aprender a aprender en estudiantes de medicina?

El objetivo de la investigación fue valorar la factibilidad y pertinencia del programa de intervención psicoeducativa para potenciar la formación de las habilidades de AaA en estudiantes de medicina.

## MÉTODOS

Se empleó un diseño mixto de investigación del tipo explicativo secuencial para la caracterización de las habilidades de aprender a aprender. Posteriormente se diseñó y validó el programa de

intervención, se realizó un pre experimento del tipo pre-post test de un solo grupo para evaluar los resultados de la implementación del programa.

La investigación se realizó en la UCMC de enero de 2020 a marzo de 2023, la selección de la muestra para la caracterización de las habilidades de AaA fue a través de muestreo probabilístico aleatorio simple, quedó constituida por 255 estudiantes de primer año de la carrera de medicina, de un universo de 481 y un muestreo por conveniencia para la implementación del programa, con un grupo de 27 estudiantes.

Para la obtención de la información se empleó el cuestionario para evaluar las habilidades de aprender a aprender en estudiantes de medicina. El cuestionario se sometió a juicio de expertos y se realizó el proceso de validación de contenido y el análisis de la fiabilidad a partir de la consistencia interna (alfa de Cronbach = 0,864). Se realizó, además, la observación a las actividades docentes y las discusiones de los grupos focales. La triangulación se utilizó para comparar los resultados de los instrumentos utilizados: cuestionario, observación y grupos focales. El procesamiento se realizó mediante el SPSS 26.0 y el software ATLAS.ti.

La evaluación de la implementación del programa se realizó en cuatro momentos, caracterización de las habilidades de AaA antes y después de la implementación, valoración del diseño por los expertos y evaluación del progreso en cada sesión.

### **El programa de intervención psicoeducativa se organizó en tres etapas:**

Primera etapa: se realizó la caracterización de las habilidades de AaA.

Segunda etapa: se diseñó el programa de intervención psicoeducativa para potenciar las habilidades de AaA en estudiantes de medicina.

Tercera etapa: se implementó y valoró la factibilidad y pertinencia del programa de intervención psicoeducativa para potenciar la formación de las habilidades de AaA en estudiantes de medicina.

## Variables para la investigación:

Variable independiente: el programa de intervención psicoeducativa para potenciar la formación de las habilidades de AaA.

Variable dependiente: los niveles de dominio que logra el estudiante en la formación de las habilidades de AaA.

Variables intervintores: edad: años de vida cumplidos (18-23); sexo: según el sexo biológico de pertenencia (masculino y femenino) e índice académico: medida cuantitativa que refleja el rendimiento académico de un estudiante en un periodo de tiempo específico.

Se trabajó con estudiantes que aceptaron voluntariamente participar en la investigación y que firmaron el consentimiento informado.

## RESULTADOS

La muestra para la caracterización de las habilidades de AaA quedó constituida por 255 estudiantes de primer año de la carrera de medicina, de un universo de 481, la edad oscila entre los 19 y 23 años, con un predominio de 19 y 20. Pertenecían al sexo femenino 173 estudiantes (67,8 %) y 82 al masculino (32,2 %).

La caracterización inicial de las habilidades de AaA en estudiantes de medicina de la UCMC mostró insuficiencias en su formación, expresadas en las dificultades en la solución de problemas, la planificación de las actividades de aprendizaje y en la búsqueda y procesamiento de la información científica, así como en la autorregulación y autoevaluación de los procesos de aprendizaje, en la percepción del control emocional y atribución de sentido al aprendizaje. (Tabla 1).

**Tabla 1.** Formación de las habilidades de AaA en estudiantes de medicina

| Habilidad             | Frecuencia | Porcentaje |
|-----------------------|------------|------------|
| Formadas              | 69         | 27,1       |
| Medianamente formadas | 125        | 49,0       |
| No formadas           | 61         | 23,9       |
| <b>Total</b>          | <b>255</b> | <b>100</b> |

En la segunda etapa se diseñó del programa de intervención psicoeducativa de acuerdo con la

metodología establecida para el diseño y evaluación de programas por Fernández Ballesteros.<sup>(3)</sup> (Tabla 2).

**Tabla 2.** Estructura metodológica básica del programa

|                           |  |
|---------------------------|--|
| Número de sesiones.       | 12   |
| Duración de las sesiones. | 50 minutos   |
| Horario                   | Miércoles de 1:00 a 1:50 pm  |
| Duración de programa.     | Doce semanas.  |
| Recursos humanos.         | Un psicólogo y dos co-coordinadores.   |
| Cantidad de integrantes.  | 27 estudiantes   |
| Población                 | Estudiantes de un grupo de medicina.   |
| Condiciones del ambiente. | Local con adecuada iluminación, ventilación, privacidad y número de sillas de acuerdo al tamaño del grupo. |
| Recursos básicos.         | Profesional con formación psicológica y dominio de las técnicas de intervención grupal.                    |
| Recursos materiales.      | Estudiantes del Proyecto AaA con el rol de co-coordinadores.   |
|                           | Computadoras, televisor, papel y lápices.  |



Las sesiones del programa se diseñaron en correspondencia con los resultados de la caracterización de las habilidades de AaA en los estudiantes de la UCMC.<sup>(4, 5, 6, 7)</sup> (Tabla 3).

**Tabla 3.** Sesiones del programa de intervención

| Sesión | Título                                      | Objetivos  |
|--------|---|--|
| 1      | “Conociéndonos para aprender”               | Hacer el encuadre de trabajo que permita un adecuado funcionamiento del grupo. Crear un grupo de WhatsApp.<br>Reconocer las insuficiencias individuales en las habilidades de AaA, a partir de la caracterización realizada anteriormente.<br>Comprender la necesidad de la formación de las habilidades de AaA. |
| 2      | “Me planifico y avanzo”                     | Comprender la necesidad de aprender a planificarse.<br>Ejercitarse la planificación del tiempo y de las actividades de estudio.  |
| 3      | “Procesamiento de la información”           | Aplicar los principios para la búsqueda de información.<br>Practicar la búsqueda de información científica.  |
| 4      | “Soluciono mis problemas”                   | Comprender la importancia de la solución de problemas.<br>Ejecutar los pasos para la solución de problemas.  |
| 5      | “Aprendo a evaluar mis procesos”            | Reconocer la necesidad de autoevaluarse.<br>Practicar la autoevaluación de los procesos que intervienen en el aprendizaje.   |
| 6      | “Regulo mi comportamiento mientras estudio” | Identificar la necesidad de la autorregulación del aprendizaje, la perseverancia y constancia para regular el comportamiento en el estudio.<br>Entrenar la autorregulación del aprendizaje durante las actividades de estudio.   |
| 7      | “La autonomía nos ayuda a estudiar”         | Reconocer la necesidad de la autonomía.<br>Perfeccionar los comportamientos autónomos relacionados con el aprendizaje.   |
| 8      | “Me gusta la medicina”                      | Fortalecer la motivación hacia el estudio de la medicina.  |
| 9      | “Puedo controlar mis emociones”             | Identificar las emociones que experimentan los estudiantes.<br>Ejercitarse técnicas de autocontrol emocional para el aprendizaje.  |
| 10     | “Doy sentido al aprendizaje”                | Reconocer el significado de los contenidos estudiados.<br>Otorgar sentido al aprendizaje.  |
| 11     | “Puedo comunicarme adecuadamente”           | Transmitir la información de forma comprensible a personas con diferentes niveles de instrucción.<br>Defender los argumentos asertivamente.  |
| 12     | ¿Qué aprendimos hasta hoy?                  | Reafirmar el compromiso de los estudiantes de formar las habilidades de AaA<br>Retroalimentar a los facilitadores sobre la evaluación que hace el grupo del programa.<br>Realizar un cierre del proceso vivido.  |

## Evaluación del diseño

La valoración del diseño se realizó por 15 expertos que evaluaron la calidad, concordancia entre los objetivos y las técnicas, estructura de las sesiones, grado de coherencia entre las sesiones y la pertinencia del programa de intervención psicoeducativa.

Los resultados avalan su factibilidad y pertinencia, lo muestran las estadísticas de fiabilidad con Alfa de Cronbach de ,810. El coeficiente Kappa de Fleiss alcanzó un valor de 0,150 de modo global lo cual indica que la concordancia es buena. Los expertos

consideraron adecuada la formulación del programa de intervención psicoeducativa, expresaron que es necesaria, factible y aplicable en el contexto de la Educación Médica Superior en Cuba.

En la tercera etapa se implementó y valoró la factibilidad y pertinencia del programa de intervención psicoeducativa.

Se aplicó durante 12 semanas, en sesiones de 50 minutos de duración, se seleccionó un grupo de estudiantes de segundo año de la carrera de medicina de la UCMC que recibían la asignatura de Psicología en ese período. La muestra quedó

constituida por 27 estudiantes. La edad oscila entre los 20 y 23 años, con un predominio de 20 años. Pertenece al sexo femenino 173 estudiantes (67,8 %) y 82 al masculino (32,2 %).

La implementación del programa cumple los siguientes requisitos: posibilidad de motivar a los estudiantes, condiciones materiales, medios técnicos, espacio y tiempo suficiente para trabajar lo vivencial y sistémico. Los objetivos responden a la perspectiva vivencial y sistémica y los coordinadores dominan los contenidos, las técnicas y los métodos de evaluación.

### **Orientaciones metodológicas para la implementación del programa**

Se especifican los objetivos a cumplir, los métodos con que se desarrollarán, los medios de enseñanzas que se deben utilizar, así como las formas de evaluación. Se sugieren actividades que potencien la formación de las habilidades de AaA y que puedan realizarse desde el currículo. Es necesario partir de la caracterización de las habilidades en los estudiantes en los que se pretende aplicar el programa, desarrollar un proceso de superación previa de los profesores, lograr una familiarización con las habilidades de AaA y el dominio de las técnicas y métodos de evaluación que se utilizan en el programa.

El programa de intervención psicoeducativa

incluye técnicas informativas, cognitivo-conductuales, reflexivo-vivenciales y técnicas de desactivación psicofisiológica, de comunicación asertiva, la composición y el método Eisenhower.

**Evaluación de proceso:** se realizó durante la implementación del programa con el objetivo de perfeccionarlo. Al concluir cada sesión se evaluó el cumplimiento de los objetivos, a través de los procedimientos, técnicas y tareas dirigidas a que los propios estudiantes autoevaluaran su calidad y el autorregistro de evaluación de los criterios de dominio de las habilidades de AaA en relación con el indicador que se trabajó en la sesión, se tuvo en cuenta expresiones y frases de los miembros del grupo, así como la observación realizada por los co-coordinadores, se hizo énfasis en los aspectos vivenciales y sistémicos.

### **Evaluación de los resultados de la implementación**

La evaluación de la implementación del programa de intervención psicoeducativa se realizó mediante un diseño preexperimental del tipo pre-post test de un solo grupo, desde la perspectiva cuantitativa se aplicó el cuestionario y desde el referente cualitativo se analizaron los datos de las observaciones y grupos focales en el software ATLAS.ti. (Tabla 4).

**Tabla 4. Resultados del cuestionario pre-post de aplicado el programa**

| Habilidades de AaA    | Pre Frecuencia | Porcentaje | Post Frecuencia | Porcentaje |
|-----------------------|----------------|------------|-----------------|------------|
| Formadas              | 6              | 22,2       | 9               | 33,3       |
| Medianamente formadas | 13             | 48,1       | 15              | 55,6       |
| No formadas           | 8              | 29,6       | 3               | 11,1       |
| <b>Total</b>          | <b>27</b>      | <b>100</b> | <b>27</b>       | <b>100</b> |

Para la evaluación de los resultados de la intervención del programa se aplicaron las pruebas de normalidad, Kolmogorov-Smirnov y Shapiro-Wilk con el objetivo de comprobar si los datos seguían una distribución normal y poder aplicar la prueba de hipótesis paramétrica t de student. Se confirmó la hipótesis H1: existen diferencias estadísticamente significativas en el grupo de estudio entre la primera y la segunda aplicación en cuanto a la formación de las habilidades de AaA una vez implementado el

programa de intervención. Prueba de muestras relacionadas (prueba pre y post).  $t(26) = -9.636$ ,  $p < .000$ .

El tamaño de efecto fue evaluado mediante la d de Cohen, su resultado de 0.5229 se considera un efecto medio del programa de intervención psicoeducativa en la formación de las habilidades de AaA en los estudiantes.

En el grupo focal posterior a la implementación

del programa los estudiantes afirmaron que formaron habilidades para AaA. La triangulación de los resultados de los grupos focales, las observaciones y los autorregistros de evaluación de los criterios de dominio de las habilidades de AaA en el grupo de estudio mostró resultados satisfactorios.

El análisis de los autorregistros de evaluación de los criterios de dominio de las habilidades permitió valorar de forma individual el nivel alcanzado en la formación de las habilidades de AaA, reflejado en que el 88,9 % los estudiantes consideran que cumplen los criterios de dominio, lo manifestaron en las sesiones del programa, en los grupos focales y en las actividades docentes.

La pertinencia del programa se observó en la coherencia entre los objetivos del programa y sus resultados, se evidenció que es adecuado y oportuno en tanto responde a las necesidades en los estudiantes de medicina y cumple el objetivo de potenciar la formación de las habilidades de AaA. Se reconoció la suficiencia porque los estudiantes trabajaron en un clima sociopsicológico favorable en el grupo, en armonía y mantuvieron adecuadas relaciones, las técnicas y recursos empleados fueron comprendidos fácilmente por los estudiantes, resultaron agradables y posibilitaron cumplir los objetivos planteados.

El progreso se evidenció en la asistencia, disciplina y puntualidad a las sesiones del programa, los estudiantes se mantuvieron motivados y disfrutaron de las actividades, las valoraciones fueron positivas, así como el aprendizaje de técnicas que potenciaron la formación de habilidades de AaA. La efectividad se expresó en el cumplimiento de los objetivos previstos en el programa con su aplicación en condiciones reales, los resultados demostraron la potenciación de la formación de las habilidades de AaA.

## DISCUSIÓN

En relación con otros programas, Valdés y otros<sup>(8)</sup> en una intervención para desarrollar habilidades lógico intelectuales en estudiantes de primer año de medicina, corroboraron la necesidad de mantener un trabajo estable de desarrollo de las referidas habilidades, que garantizan un aprendizaje de mayor calidad y contribuyen a desarrollar el pensamiento lógico intelectual, así como su autonomía e independencia. Consideraciones que se corresponden con las

obtenidas en la presente investigación.

Rivera y otros<sup>(9)</sup> describen las habilidades sociales después de la aplicación del programa psicoeducativo; en este ámbito asumen técnicas de interacción para socializar, adquieren habilidades de autoconocimiento, autocontrol emocional en el manejo de conflictos, autorregulación de su estado de ánimo, se conjugan para promover la posibilidad de generar en el estudiante la aceptación de aprender habilidades que hacen a las personas emocionalmente competentes y capaces de controlar sus emociones, propósitos que se corresponden con los del presente programa. Las habilidades sociales del estudiante antes y después de la aplicación del programa, permiten comprobar la eficacia del mismo, se evidencian los efectos positivos de los programas psicoeducativos.

Gouveia y Polydoro<sup>(10)</sup> en un artículo de revisión de 16 investigaciones acerca de programas de habilidades sociales en estudiantes universitarios muestran que en 14 estudios se realizan pre y post, metodología que se utilizó en esta investigación. En relación con el número de sesiones del programa, tienen como máximo 22 y mínimo 8, el programa tuvo 12 sesiones, el número de participantes oscila entre 4 y 29 estudiantes, el presente programa estuvo dentro de ese rango. De las estrategias referidas, se corresponde con las utilizadas las explicaciones de conceptos, técnicas, interacciones que incluyen pensamientos, emociones y comportamientos y la realización de tareas fuera de las sesiones. En todos los casos los resultados son beneficiosos, coinciden con los del estudio.

Tishkov<sup>(11)</sup> expone que el nivel de progreso en el grupo de estudio fue significativamente mayor y ascendió a 94,5 % que en el grupo con el programa estándar en relación con las habilidades cognitivas y la obtención de habilidades adicionales para el desarrollo profesional. Otro efecto positivo del programa de intervención es el desarrollo de la autonomía, los resultados en ambas dimensiones se corresponden con el presente estudio.

Blanco y García<sup>(12)</sup> plantean que en muchos programas de aprendizaje-servicio mejoran las habilidades de comunicación interprofesional tanto oral como escrita. Por otra parte, Arellano y otros<sup>(13)</sup> exponen que el AaA está vinculado a una serie de programas en la década de los 80 en Estados Unidos, en Universidades de Michigan y

Texas, los objetivos de los proyectos de estas universidades están dirigidos en términos generales a transformar a los estudiantes en aprendices flexibles, autorregulados, capaces de transferir las estrategias a situaciones nuevas, se enfatizan en aspectos: cognitivos, estrategias de memorización, resolución de problemas, creatividad y manejo del tiempo.

Se concluye que la valoración de los expertos avala la pertinencia y aplicabilidad del programa de intervención psicoeducativa en el contexto de la Educación Médica Superior en tanto reconocen su adecuada estructuración, coherencia y relación entre las sesiones, elaboradas en correspondencia con las insuficiencias identificadas en la caracterización, las sugerencias ofrecidas permitieron el ajuste y versión final del diseño.

El programa de intervención psicoeducativa implementado desde una perspectiva vivencial y sistemática demostró su efectividad al potenciar la formación de las habilidades de AaA en estudiantes de medicina, estimuló el empleo de habilidades cognitivas, resultó efectivo para fomentar habilidades metacognitivas y promover la formación de habilidades en las dimensiones afectiva-motivacional y comunicacional, en general propició cambios positivos en la calidad del proceso enseñanza-aprendizaje.

### **Conflictos de intereses**

Los autores declaran que no hay conflicto de intereses.

### **Contribuciones de los autores**

Conceptualización: Yolanda Cabrera Macías, Annia Esther Vizcaíno Escobar.

Curación de datos: Yolanda Cabrera Macías.

Análisis formal: Yolanda Cabrera Macías, Ernesto José López González, Ernesto López Cabrera.

Investigación: Yolanda Cabrera Macías.

Metodología: Yolanda Cabrera Macías, Annia Esther Vizcaíno Escobar, José Aurelio Díaz Quiñones, Ernesto José López González, Ernesto López Cabrera.

Visualización: Yolanda Cabrera Macías, Annia Esther Vizcaíno Escobar, José Aurelio Díaz

Quiñones, Ernesto José López González, Ernesto López Cabrera.

Redacción: Yolanda Cabrera Macías, Annia Esther Vizcaíno Escobar, José Aurelio Díaz Quiñones, Ernesto José López González, Ernesto López Cabrera.

Redacción, revisión y edición: Yolanda Cabrera Macías, Annia Esther Vizcaíno Escobar, José Aurelio Díaz Quiñones.

### **Financiación**

Universidad de Ciencias Médicas de Cienfuegos.

### **REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS**

1.Cabrera Macías Y. Habilidades de Aprender a Aprender en estudiantes de medicina[Tesis]. Villa Clara: Universidad Central Marta Abreu de Las Villas. Facultad de Ciencias Sociales Departamento de Psicología; 2024[citado 10/10/2024]. Disponible en: <https://dspace.uclv.edu.cu/server/api/core/bitsstreams/a60b4c4f-ac95-4706-9011-8b1a1d9e1ccb/content>

2.Cabrera Y, Vizcaíno A, Díaz J, López González E, López Cabrera E, Puerto A. Habilidades de aprender a aprender en los estudiantes de medicina desde la percepción de los profesores. Medisur[Internet]. 2020[citado 05/06/2023];18(4):[aprox. 9 p.]. Disponible en: <http://www.medisur.sld.cu/index.php/medisur/article/view/4473>

3.Fernández Ballesteros R. Evaluación de programas. Una guía práctica en ámbitos educativos, sociales y de salud. Madrid: Editora Síntesis S. A; 2001.

4.Cabrera Y, Vizcaíno A, Díaz J, López González E, López Cabrera E. Dimensión cognitiva de las habilidades de aprender a aprender en estudiantes de Medicina. Correo Científico Médico[Internet]. 2024[citado 05/09/2024];28:e4985. Disponible en: <https://revcocmed.sld.cu/index.php/cocmed/article/view/4985/2525>

5.Cabrera Y, Vizcaíno A, Díaz J, López González E, López Cabrera E. Dimensión afectiva motivacional de las habilidades de aprender a aprender en estudiantes de medicina. Rev Cubana Med Milit[Internet].

- 2022[citado 20/07/2023];51(4):e02202148. Disponible en: <https://revmedmilitar.sld.cu/index.php/mil/article/view/2148/1605>
- 6.Cabrera Y, Vizcaíno A, Díaz J, López González E, López Cabrera E. Caracterización de la autonomía como indicador clave en las habilidades de aprender a aprender en estudiantes de medicina. Medisur[Internet]. 2023[citado 22/10/2023];21(4):[aprox. 7 p.]. Disponible en: <https://medisur.sld.cu/index.php/medisur/article/view/5747>
- 7.Cabrera Y, Vizcaíno A, Díaz J, López González E, López Cabrera E. Dimensión comunicacional de las habilidades de aprender a aprender en estudiantes de medicina. EDUMECENTRO[Internet]. 2024[citado 22/04/2023];16(1):e2745. Disponible en: <https://revedumecentro.sld.cu/index.php/edumc/article/view/e2745>
- 8.Valdés J, Arencibia L, Cruz J, Rivero R, González M. Evaluación y desarrollo de habilidades lógico intelectuales en estudiantes de Medicina. Educ Méd Super[Internet]. 2005[citado 05/06/2023];19(1):1-9. Disponible en: [http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S0864-21412005000100006&lng=es&tlang=es](http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0864-21412005000100006&lng=es&tlang=es)
- 9.Rivera J, Lay N, Moreno ME, Pérez A, Rocha G, Parra M, et al. Programa de entrenamiento para desarrollar habilidades sociales en estudiantes universitarios. Revista Espacios. 2019;40(31):1-14.
- 10.Gouveia TG, Polydoro SA. Programas de habilidades sociales para universitarios: una revisión de literatura. Revista Educação, Psicología e Interfaces. 2020;4(1):160-74.
- 11.Tishkov DS. Análisis metacognitivo de la influencia del enfoque neurobiológico en el rendimiento académico de los estudiantes. Acimut. 2020; 4(33):241-3.
- 12.Blanco E, García J. El impacto del aprendizaje-servicio (ApS) en diversas variables psicoeducativas del alumnado universitario: las actitudes cívicas, el pensamiento crítico, las habilidades de trabajo en grupo, la empatía y el autoconcepto. Una revisión sistemática. Revista Complutense de Educación. 2021;32(4):639-49.
- 13.Arellano P. del C, Castro CI, Arrollo JF, Velasco GA, Meza EF. La competencia aprender a aprender desde una perspectiva cultural innovadora. Ciencia Latina Revista Científica Multidisciplinaria. 2023;7(2):89-108.

## REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS